

sion, ainsi donc rien ne justifie l'établissement de la quarantaine à Monterrey contre les personnes procédant de Tampico.»

J'ai l'honneur de vous l'insérer pour que vous en preniez connaissance, en vous remettant un exemplaire de la copie à la quelle il est fait allusion.

Liberté et Constitution.—Monterrey le 21 Mai 1904.
—*Bernardo Reyes*.—Paraphe.—*Ramon Chavarri*, Secrétaire.—Paraphe.

A. M. le Président du Conseil de Salubrité.—Mexico.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 23 Mai 1904.

M. le Docteur Carlos Manuel Garcia, délégué du Conseil Supérieur de Salubrité.—Tehuantepec.

Par votre message d'hier je suis mis en possession du bulletin sanitaire relatif pendant les dernières 24 heures et c'est avec la plus grande satisfaction que j'apprends que la «Maison de Santé» est terminée; que les mesures qui ont été décrétées afin d'éviter la propagation du mal ont été mises en pratique. Veuillez envoyer un agent sanitaire à Niltepec pour que l'on vérifie comment s'est produit le cas de vomito dont vous rendez compte et qu'il fasse la désinfection et la destruction des larves. Pour votre part adressez un avis courtois à l'autorité locale de cette localité pour qu'elle mette en pratique les mêmes mesures de nettoyage que vous avez conseillées pour Tehuantepec.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 24 Mai 1904.

M. le Chef Politique du Canton de Veracruz.—Ver.

Je me réfère à votre message d'hier qui contient le bulletin sanitaire relatif à la fièvre jaune dans ce port pendant les dernières 24 heures et les travaux du service spécial dans le même espace de temps.

Je vous prie de prendre les renseignements nécessaires près du médecin du District correspondant où s'est produit le nouveau cas de fièvre jaune pour savoir combien l'attaqué a de jours de maladie: si la maison qu'il occupait a déjà été désinfectée, où il est soigné et tous les renseignements que vous croirez nécessaires, car nous avons le devoir d'éviter que la maladie ne reparaisse et il devient indispensable de s'enquérir où est le manque de bonne application des mesures adoptées dans la lutte contre le vomito pour y porter un remède.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Coatzacoalcos le 24 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

La maladie du second Pilote et du capitaine du vapeur russe «Acturus» ancré dans ce port depuis le 19 Avril dernier, a été attrapée ici sans qu'il ait été possible de vérifier l'existence d'un cas de fièvre jaune antérieur qui

pourrait être considéré comme la cause, malgré tous les efforts faits pour s'en rendre compte. J'ai consulté l'opinion du Docteur Stubbs qui a soigné les dits malades, et il ignore jusqu'à présent la cause de production de cette maladie. Le dernier cas de fièvre jaune qu'il y a eu dans le port est de Novembre dernier: par la poste je donnerai plus de détails.—Le Délégué, *Victoriano Montalvo*.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 25 Mai 1904.

M. le Délégué du Conseil Supérieur de Salubrité.—Coatzacoalcos, Veracruz.

Je suis en possession de votre message d'hier, j'attends le rapport que vous m'offrez sur les derniers cas de fièvre jaune, mais dès à présent je vous indique qu'il est nécessaire de faire une vérification scientifique très rigoureuse sur le capitaine de l'«Acturus» et sur le pilote de ce bateau, en étudiant les endroits où ils se sont trouvés depuis cinq jours avant leur maladie, et s'il n'y aura pas eu d'autre cas qui serait passé inaperçu et qui aurait été l'origine des cas actuels. Vous mieux que quelqu'autre personne comprenez l'intérêt scientifique qu'il y a à déterminer l'origine des premiers cas pour contribuer à l'étude de l'étiologie de la maladie, et l'intérêt pratique au point de vue de l'hygiène de faire cette inquisition dans le but de prescrire des mesures convenables.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL

Veracruz le 25 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

Le nouveau cas de l'hôpital a été un mousse de la corvette école «Yucatan,» avec deux mois de résidence dans ce port, venant de Mexico, le 13 du mois courant il est entré à l'hôpital militaire malade de prurigo. Sept jours après commença une réaction fébrile diagnostiquant la fièvre jaune le jour suivant, il a été isolé dans une salle spéciale; il est indiscutable qu'il a contracté l'infection à l'hôpital, il est mort le lundi dans l'après midi. Comme le malade n'avait pas d'habitation ici et avait à l'hôpital un plus grand nombre de jours que celui assigné pour la période d'incubation de la maladie, il n'y a eu rien à désinfecter.—Le Chef Politique, *F. Ortiz*.

MESSAGE OFFICIEL.

(Urgent.)

Mexico le 26 Mai 1904.

M. le Gouverneur de l'Etat de Nuevo Leon.—Monterrey.

Je crois important de vous communiquer que hier j'ai reçu un message du Docteur Matienzo, Délégué sanitaire à Tampico manifestant qu'on lui avait donné avis de l'

existence de deux cas suspects de fièvre jaune. Je communique de suite cela au Docteur Tabor, et je vous prie de me faire la faveur d'aviser le consul américain dans votre capitale, ainsi que les représentants de l'hôpital de marine des Etats Unis et du dit Docteur Tabor pour qu'ils connaissent la vérité des faits.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 26 Mai 1904.

M. le Délégué du Conseil Supérieur de Salubrité.—Tampico.

Je suis en possession de votre message de hier et c'est avec la plus grande satisfaction qu'il m'apprend que les cas suspects de fièvre jaune à la «Barra» ne se sont pas confirmés. Etant donné la connaissance que l'on a de la plus grande longueur de vie d'un moustique «*Stégomya*» et de ce que le dernier cas de vomito a eu lieu le 3 Novembre 1903 il ne peut pas y avoir d'infection autochtone dans la localité, et pour cela il faut prendre des précautions pour qu'il ne puisse venir de Veracruz ou de Progreso, par la voie maritime, des malades, ou des moustiques infectés. Pour éviter ce danger et ne pouvant vous distraire de vos autres occupations de Délégué sanitaire et de celles que vous avez avec le service spécial, je vous recommande de me proposer un médecin qui aille recevoir les embarcations venant de la «Barra» auquel on payera, à la charge du budget mensuel de la fièvre jaune, la somme que vous jugerez convenable chaque fois qu'il fera cette opération.

Quant à ceux qui peuvent venir de Ozuluama, Tantoyuca ou de l'autre coté du Panuco, veuillez me proposer la façon d'établir un service qui nous protège de ce côté.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 26 Mai 1904.

M. le Médecin Agent Sanitaire.—Ciudad Porfirio Diaz.

Je vous recommande de transmettre par la voie la plus rapide à M. le Docteur Georges R. Tabor, Président du Conseil de Salubrité de l'Etat du Texas à Austin, le message suivant: «Les cas supposés suspects de fièvre jaune à la «Barra» Tampico, ne se sont pas confirmés.»—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Laredo le 26 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

Hier soir il y a eu dans cette ville une abondante pluie qui a inondé toutes les parties basses et formé de vastes dépôts d'eau.

Je m'occupe d'éviter la production de moustiques, en vidant les dépôts où cela est possible et en appliquant du pétrole ou en remplissant de terre tout le reste.—*Juan F. de la Garza*.

MESSAGE OFFICIEL.

[Très Urgent.]

Mexico le 27 Mai 1904.

M. le Délégué du Conseil Supérieur de Salubrité.—
Coatzacoalcos.

Je suis en possession de votre message d'aujourd'hui.

Mettez vous d'accord avec le Docteur Stubbs et voyez s'il vous est possible de transporter le malade de Jaltipan au Lazaret de ce port. Si cela n'est pas facile, transportez vous immédiatement au dit endroit en demandant les éléments pour cela à la maison Pearson, mais s'il n'y avait pas d'autre moyen partez dans une petite voiture, car le plus urgent est de faire l'isolement immédiat du malade dans une salle munie de toile métallique; s'il n'y a pas de toile métallique employez du papier canevas pour cela ou de la toile claire qui empêche coûte que coûte le malade d'être piqué par les moustiques.

Verifiez avec toute attention comment s'est produit ce cas, car de l'activité que vous allez déployer dans l'éclaircissement de ce fait dépendra qu'il ne se forme un nouveau foyer.

Informez de suite de ce qu'il y aura sur cette affaire.
—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

TÉLÉGRAMME.

Mexico le 27 May 1904.

Docteur Walter Wyman, Médecin général U. S. Public Health and Marina Hospital Service.—Washington, D. C.

Un cas de vomito est apparu à Jaltipan près de Coatzacoalcos.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

En marge un sceau que dit: Conseil Supérieur de Salubrité.—Délégation de Coatzacoalcos,—Numéro 328.

J'ai l'honneur de vous communiquer que en insistant dans l'investigation de l'origine ou cause qui a produit les cas de fièvre jaune dans ce port, dernièrement, Je n'ai pu en trouver d'autre que la suivante que je vous manifeste:

Quand se sont produits le premiers cas, je me trouvais hors de la localité accomplissant la commission que vous avez bien voulu me confier.

Aussitôt que je suis arrivé ici, je me suis mis à parler avec le Docteur Stubbs, médecin de l'hôpital du chemin de fer, avec qui j'ai eu une longue conférence sur l'affaire qui nous intéresse sans que nous ayons pu arriver à un résultat satisfaisant dans les travaux d'investigation.

Eh bien, à présent, comme depuis le mois de Novembre dernier nous n'avions eu aucun cas de fièvre jaune jusqu'à présent, la seule chose que je puisse conclure c'est que la maladie peut avoir eu pour origine deux causes:

I. Le moustique qui a produit la maladie existait ici à

l'état de larve pendant l'hiver, depuis le dit mois de Novembre.

II. Il a pu être apporté de Veracruz dans quelques uns des vapeurs qui voyagent constamment de Veracruz ici.

Autrement l'origine ne s'explique pas facilement; et il est bon de noter que les deux premiers cas se sont produits parmi des marins russes, équipage d'un bateau de la même nationalité, qui se trouve ici; et le troisième s'est présenté chez un individu de Oaxaca qui depuis trois mois se trouvait à se soigner dans le dit hôpital, où il a contracté la maladie sans sortir pour n'importe où.

Cette nouvelle considération me confirme davantage dans l'opinion que je viens de vous manifester.

Malgré ce que je viens de dire, je persisterai dans mes travaux d'investigation et je vous donnerai connaissance opportunément de quelqu'autre renseignement que j'arriverai à acquérir.

Pour aujourd'hui nous n'avons pas eu de cas nouveau, et j'espère qu'il n'y en aura pas, étant donné les travaux entrepris dans le but d'éviter la propagation de l'épidémie.

Liberté et Constitution. Coatzacoalcos le 27 Mai 1904.
—Le Délégué, *Victoriano Montalvo*.—Paraphe.

Au Président du Conseil Supérieur de Salubrité.
Mexico.

MESSAGE OFFICIEL.

Mexico le 27 Mai 1904.

M. le Chef politique du canton de Veracruz.—Ver.

Je vous suis très obligé des renseignements que vous

avez bien voulu me donner dans votre message d'avant hier, concernant le mousse qui est mort de la fièvre jaune.

De ce rapport il résulte que l'infection est née dans la salle où il s'est trouvé avant d'entrer dans la salle spéciale pour les atteints de vomito, qui a des moustiques infectés et c'est celle qu'il faut désinfecter aujourd'hui même quelles que soient les difficultés qu'il faudra vaincre pour transporter les malades de cette salle dans une autre, car si nous ne procédons pas ainsi nous aurons dans l'hôpital un véritable foyer d'infection.

Je vous supplie de bien vouloir communiquer cela au médecin dans le district duquel se trouve l'hôpital.—Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*.—Paraphe.

Mexico le 27 Mai 1904.

M. le Docteur Walter Wyman chirurgien général des services de Salubrité publique et des hôpitaux de la marine des Etats Unis.—Washington, D. C.

Très distingué collègue:

Dans le No. 20 de la publication *Public Health Reports* correspondant au 13 du courant, page 901, on lit que: Un mexicain qui est revenu récemment de Victoria, Mexique, et a été diagnostiqué comme malade de *Hématuria Malaria* par le médecin local a été malade et est convalescent de la fièvre jaune.

J'ai demandé immédiatement des renseignements par télégraphe au Délégué spécial du Conseil et il m'a répondu qu'il a fait des investigations minutieuses desquelles il ap-

paraît qu'il n'y a eu aucun cas de vomito, confirmé ou suspect dans cette localité.

Il m'est agréable de vous communiquer ce qui précède pour que vous en ayez connaissance et afin que vous veuillez bien ordonner la rectification du rapport auquel je fais allusion car il n'y a pas d'éléments pour affirmer qu'il s'est agi d'un cas de fièvre jaune.

Avec toute considération, je demeure comme toujours votre affectueux ami et collègue. — Le Président du Conseil, *Eduardo Liceaga*. — Paraphe.

MESSAGE OFFICIEL.

Tampico le 28 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

En me référant de nouveau à votre message relatif à la nomination d'un médecin qui recevra à la « Barra » les embarcations venant de Veracruz et de Progreso et d'accord avec le second médecin délégué, je vous manifeste que comme les arrivées de ces ports sont peu nombreuses nous n'avons pas d'inconvénients à pratiquer dans cet endroit nous mêmes avec soin et scrupule, la visite et autres pratiques sanitaires.

En compensation on peut nommer l'adjoint avec la solde du second médecin pour qu'il se charge de recevoir exclusivement les embarcations avec patente nette. — Le Délégué, *Antonio Matienzo*.

En marge un sceau qui dit: Compagnie du chemin de fer National de Tehuantepec. — Puente de Alvarado 15. — Telephone 1572. — Apartado postal 440. — Mexico. — Numéro 556.

Mexico le 28 Mai 1904.

M. le Secrétaire général du Conseil de Salubrité.

En référence à votre communication en date du 21 du présent mois j'ai l'honneur de vous faire savoir que je transcris de suite cette communication au gérant général du chemin de fer National de Tehuantepec afin que les indications de votre honorable corporation, soient accomplies, relativement à la désinfection des chars du dit chemin de fer.

Je vous réitère mes salutations respectueuses. — *Emilio Velasco*.

MESSAGE OFFICIEL.

Jaltipan le 28 Mai 1904.

M. le Président du Conseil Supérieur de Salubrité.

En compagnie du Docteur Stubbs qui soigne G. P. Bratzer malade de la fièvre jaune, j'ai fait une visite qui a confirmé le diagnostic de la maladie contractée dans cette localité où il y a d'autres cas que je vais examiner accompagné de l'autorité locale: le Sieur Kratzer en est à son septième jour avec une tendance à la guérison. Fa-